

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7341

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 céntos.

MAHON, VIERNES 26 DE ENERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.  
Los mortuorios se admiten hasta última hora.  
Rebaja á los suscriptores.

## AVANZANDO

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Poco á poco, sin interrupciones violentas, sin desmanes, sin sangre, va progresando nuestra causa, imbuida en todas las esferas sociales y arraigada en el alma del pueblo. A semejanza de la encina que desafía los vientos, nuestro ideal se acrecienta y se halla con bríos suficientes para una penetración pacífica en la conciencia y el régimen nacional y la que un principio fué coarctación de escasos hombres, el débil arbolillo que la más leve brisa trinchara, hoy es corpulento tronco de hondas raíces y anchos ramales.

No podía menos de suceder así. Cuando se propaga un ideal que desquiciando el malhadado sistema actual, tiende á nivelar los organismos sociales; cuando en él se ven infiltrados los verdaderos simientos de una sólida organización; cuando se trata de levantar un pueblo caído en un abstraccionismo impotente, resurgiendo una vida nueva en cuyos anales ha de estamparse como glorioso preámbulo el progreso, sin que ambiciones ocultas, ni fuerzas ruines detengan su marcha triunfante á través de las sólidas cortezas de un materialismo rancio; cuando el alma se levanta á las alturas imponderables de la regeneración, esa alma y ese ideal que se infiltra en ella no decaen, pues el mismo pueblo enerva su sangre paralizada y agita sus miembros en ruidosas contorsiones presidiendo generosa y potente ayuda para desembarazarse de su infecando letargo. Y esa propaganda y ese ideal y esa alma pueden confundirse en una sola palabra, en cuatro sílabas que unidas forman el concepto más grande y expresivo de esos autos emanen nuestros labios. Esa palabra es REPÚBLICA.

Ancha satisfacción debe producirnos á todos los que en sus filas militamos, ese avance metódico y natural de nuestra causa empujada solamente por la grandaza incommutable de su significado, de ese significado tan amplio que abarca desde la ultramontana pasión de los más reha-cios, hasta la agitada turbulencia de los más democratas y esa satisfacción traducida al lenguaje positivo, se escucha á cada paso, en mítines donde la fácil palabra halla cabida en mil corazones, en los libros, árboles de instrucción cuyas hojas jamás amarillean en el frío de la vida, en la plaza pública, en los hogares, en la prensa, donde quiera que haya hombres que transcriban en las páginas ó en las ondas del aire los dictados de sus conciencias honradas y jorru-flujos de sus inteligencias despiertas.

La reacción, la verdadera reacción se va operando, aniquilando en las tradiciones embalsamadas de la ignorancia, restregando la herida mortal que una aberración religiosa y mística sangraba en el corazón del hombre, poniéndole á éste en condiciones de luchar por el mismo, sin que ventajosas tiranías le opriman con yagos vengadores, libertando á las conciencias de las trabas atemorizadoras del castigo divino, penetrando en el arcano misterioso de las almas para gritarles ¡Despierta!, rugiendo con feroza indomable ante la traición oculta y batiendo en honorabilidad á cuanto aseme el pico negro de la mortífera destrucción. Y ese progreso y esa reacción se asuman en una palabra, en un solo concepto, pero amplio, muy amplio, concepto de igualdad que liberta y fraterniza.

REPÚBLICA. Felicitémosnos. El triunfo de nuestra causa está próximo, muy próximo, tanto que estoy por decir que ha llegado ya, en vano luchan sus opresores por apagar la luz brillante de sus destellos pincelados no comprenden ignoran que el oscurismo oculto de una nube no pueda apagar el fulgor de una estrella; si ha llegado ya porque en todas partes se siente el rumoroso batir de sus alas, el estruendo pacífico de su avance misterioso, el heraldico que trompeta el cántico de sus glorias. Nada importa que sea el esquelético régimen luzca las aristocráticas uniformadas de un constitucionallismo decadente, nada importa, repito, que el ropaje de castillos y leones lo cubran los florones de una corona perlada si bajo esa escudo vibra al unísono el sentimiento popular que pide el tónico de sus males; no os fijéis en las apariencias, todo lo aparente engaña, nuestra causa brilla tras el débil velo de esa apariencia, nuestro triunfo está próximo, muy próximo, ha llegado ya porque qué importa la deformación de un cuerpo si seconde entre sus víceras un alma noble y grandefes que á los pueblos como á los hombres se les ha de juzgar por su ropaje y por su estatura? No. Al hombre como al pueblo se le mide por la anchura de su frente, por lo grande de su alma y la frente y el alma de nuestro pueblo llevan sellado un nombre, un concepto, un lucero vigoroso que alumbró el firmamento de nuestro ideal. REPÚBLICA.

Avancemos. No escuchéis los débiles alientos que os dicen que os engañan. No, en vosotros no es el engaño, los que engañan al pueblo son ellos, los que se creen más que el pueblo, siendo menos, los que debiendo sus lauros y sus glorias os escapan, el pan, nos niegan el derecho. Ni los oradores que escucháis en

nuestros mítines, ni los libros de nuestros correligionarios, ni las cartillas de los que nos honramos con vuestra lectura, nada lleva en sí la palabra engaño. Juzgo por mí, que al dejar correr la pluma pongo en ella todas las aspiraciones de mi mente, todo el escaso fluido de mi torpe inteligencia, todas las palpitaciones de mi corazón, como pondría toda la sangre de mis venas en holocausto al sacratísimo ideal de nuestro lema.

Los que así hablan, los que así dicen, obran impulsados por nuestro avance, por el avance gigantesco de nuestra causa y la temeridad, el miedo de que sus glorias se eclipsen, les obliga á atropellar todos los derechos y á involucrar todas las pasiones. Mas, no importa, sigamos poco á poco, sin interrupciones violentas, sin desmanes, sin sangre... avancemos... penetremos pacíficamente en la conciencia nacional y así avanzando, avanzando ese arbolillo que la más leve brisa trinchara, será la corpulenta encina que desafía en sus impetuosos ramales las fierozas del huracán violento de la vida.

PEPE VERDADES  
Mahón 25 Enero 1906.

## La sobreproducción del oro

Las fluctuaciones de cambio en estos últimos días tienen preocupados á financieros, hombres públicos y agiotistas, pues, en realidad, nadie sabe á qué atribuir la baja de los francos, y el propio ministro de Hacienda, ha manifestado, no hace mucho, que no podía determinar con firmeza la causa esencial del aumento de valor de nuestra moneda, ni afirmar si será ó no permanente. Demasiado rápida fué el alza, para creer obediencia al anuncio de proyectos encaminados á la mejora de los cambios ni que sea resultado de la ley de prohibición de acuñar plata ley que, si bien sirvió á Italia, Francia y Suiza para sanear su moneda, no ha dado en España el gradual resultado que podía esperarse; y así, hay que pensar en manejos de la especulación, beneficiosos para unos cuantos, siendo difícil prever lo que mañana mismo pudiera ocurrir.

Sin embargo, á la larga, puede predecirse que el oro no tardará, dentro de algunos años, el mismo valor efectivo que en el día, dado el enorme aumento habido en su producción.

Este es uno de los fenómenos económicos llamados á condiciones de los cambios.

En 1875 se estimaba el oro en circulación en el mundo entero, en una suma aproximada de 7.500 millones de francos. De entonces al fin del año actual, 1905, ó sea, treinta años más tarde, esta cantidad se habrá cuadruplicado, si no mientan los datos que lo afirman.

En los diez años últimos (1895 á 1905), la cantidad de oro extraído de las minas se iguala á la obtenida durante los tres siglos XV, XVI y XVII y en el pasado sobrepasa á todos cálculos. Y es que dentro de él se descubren varios nuevos yacimientos auríferos.

El primer impulso en la producción del oro fué dado por el descubrimiento de los filones de California en 1848, siguiendo luego, tres años más tarde, el hallazgo de los placeres australianos. En esta misma época se acrecienta la producción de las minas rusas, resultando una verdadera explosión de actividad industrial en el orbe.

Vienen detrás nuevos descubrimientos de filones auríferos en el África meridional, en Alaska y en el Colorado y la fiebre del oro toma proporciones de epidemia.

Hacia 1892 las estaciones producían en resultado f. buños, y todos encesemos relatos de fortunas hechas al golpe de un férreo pico; pero esto ocurre en la segunda mitad del siglo XIX, en que se eleva la producción á 35 millones de millones, mientras en la primera media centuria se alcanzan sólo unos cuatro millones de la misma especie.

Hoy el aumento se acentúa cada vez más, sin que por ahora se abrigue el temor de llegar al momento de la disminución. Muy al contrario, las observaciones practicadas permiten asegurar por largos años la mayor progresión en la producción del oro, y así, si en 1896 ésta llegó por vez primera á rebasar de los mil millones, y en 1908 se elevó á 1.625 y en 1904 á 1.750, el Transvaal y el Colorado prometen, para este año, resultados superiores á la cifra de su producción corriente.

Una de las causas principales de esta intensidad, abstracción hecha del descubrimiento de numerosos y ricos filones del preciado metal, es el perfeccionamiento de los métodos de extracción.

Hasta hace poco, el oro proveniente de las arenas auríferas se obtenía por el lavado á mano, sirviendo el mercurio para perfeccionar la laboriosa operación. Desde los últimos quince años se emplea el método minero hidráulico y el traspasamiento por el cianuro, consiguiéndose el doble efecto de hacer mejores los resultados obtenidos y la disminución en el coste de la ex-



tracción, que de cuarenta francos que aproximadamente costaba por el antiguo método el lavado de una tonelada de arena, ha bajado á unos veinticinco por el actual, teniendo éste la ventaja de permitir el aprovechamiento de los residuos acumulados de antiguos lavados que por deficientes no extraían el total de oro contenido en las arenas, y hoy rinden nuevo tributo á la ciencia del hombre.

Si á estos perfeccionamientos en los sistemas empleados para extraer de las entrañas de la tierra el oro que guardan, se unen los descubrimientos de placeres tan ricos como los del Transvaal y Klondike, se comprenderá fácilmente el por qué de la grandiosa riqueza de los rendimientos anuales en el período actual, haciéndonos esperar una era nunca conocida de prosperidad industrial.

## LA GOTA DE LECHE

### II.

Asombra lo sencillo de los medios que conducen á tales resultados; más, mucho más, que en su valer y en su fuerza, radica el éxito en el acierto de la aplicación, en la perfecta sencillez de su concepción higiénica y social; véase sinó un esquema de lo que es y de lo que hace tan valiosa obra.

Su acción se ejerce: 1.º Ayudando á las madres en la lactancia con consejos inteligentes y con apoyos técnicos y si el caso se presenta con socorros materiales. 2.º Suministrando en perfectas condiciones de uso la leche necesaria para una lactancia mixta bien ordenada cuando la materna no es suficiente y reclama el socorro de medios artificiales. 3.º Suministrar la leche necesaria para una esmerada lactancia, artificial cuando está bien demostrado que la madre está imposibilitada física ó socialmente de criar á su hijo. 4.º Ofreciendo á todos los niños de la población los beneficios de la institución en la forma que cada reglamento establece; la de Jecamp p. e. les divide en tres categorías: gratuita, semigratuita y de pago, abonando 10 céntimos diarios los de la primera, 30 céntimos los de la segunda y 50 y 75 céntimos y hasta 1 franco los de la tercera. 5.º La preparación y forma de suministrar la leche varía según la localidad y hasta según el establecimiento; la más aceptada es quizás la fórmula de Dufour que materniza la leche, acercando su composición todo lo posible á la de la mujer, y la esteriliza después librándola á la familia en cestones que contienen frascos de tamaño proporcionado á la edad y circunstancia del niño en número igual al de biberones que ha de tomar en el día. 6.º Al utilizar un niño los servicios del establecimiento se le inscribe con todos los datos de edad, peso, desarrollo, etc., etc. y queda obligado á presentarse en la clínica una vez á la semana para ser pesado y reconocido, medio único de obtener una gráfica perfecta de su desarrollo sucesivo y hacer inteligente y cuidadosa la dirección de la lactancia.

Los medios para ejercer esta acción no son difíciles ciertamente. Con un salón modesto pero amplio, bien

ventilado y de temperatura adecuada á la estación, un cuarto para almacén y otro para laboratorio no habría exceso de local pero tampoco falta para lo esencial de la institución. Con un aparato esterilizador y un número de cestos y útiles de laboratorio mayor ó menor según la clientela, una balanza automática, una tala, una cinta métrica, algunos muy escasos útiles de exploración, dos libros-registro, una mesa y sillas queda completa la lista de aparatos y menaje necesario.

El personal no precisa numeroso; un médico director que conozca bien la especialidad y dos ó tres empleados secundarios bastan para el buen servicio. Es esta, sin embargo, la verdadera dificultad de la instalación, porque todo lo que á cuidado de la infancia se refiere, necesita en tan alto grado la cariñosa devoción y el desvelo incesante y la paciente actividad que si bien cabe esperar que el establecimiento haga al hombre son más seguros los resultados cuando el hombre hace el establecimiento.

En el próximo artículo ampliaremos los conceptos apuntados en este esquema, analizando sus fundamentos, y esperamos fundadamente llevar al ánimo de los lectores el convencimiento de lo valioso de la institución que nos ocupa.

## MAHÓN

**A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción desde primero del próximo Febrero.**

### Atribuciones de los Ayuntamientos

Enterados ya nuestros lectores de la consulta elevada por uno de los concejales de este Ayuntamiento y de la contestación que ha dado «El Consultor», vamos á cumplir nuestra oferta de hacer á ella los debidos comentarios.

Con respecto al primer párrafo de la mencionada contestación, nada tenemos que observar. Conocida era la R. O. á que hace referencia y no ha habido Ayuntamiento alguno que haya delegado nunca sus funciones propias á las comisiones permanentes, ni á los encargados de vigilar los diversos servicios municipales. Además no era éste el asunto que se debatía.

Se trataba de saber, si las comisiones podían ó no podían distribuir entre sus vocales los distintos servicios municipales á ellos encomendados.

El Abogado D. José M.ª Mercadal, Alcalde, opinaba que no podían hacer las comisiones semejante distribución, y apoyado en ésta su manera de interpretar la ley, muy distinta de la de todos sus antecesores, lo impidió con toda la fuerza de su autoridad, añadiendo, que él era el único que podía efectuar tal distribución de servicios por corresponder este derecho á la Alcaldía.

Y opinaban los concejales apesar de no ser Abogados que la distribu-

ción de dichos servicios municipales, podían hacerla las comisiones.

¿Quién tenía razón?

Veamos lo que dice el segundo párrafo de «El Consultor».

*Ninguna razón hay que se oponga á que cada comisión, para el mejor orden en los trabajos, divida ó distribuya éstos, por ramos ó servicios entre los concejales que la constituyan.*

Añadiendo inego que en esta distribución de servicios no debe entenderse nunca delegación de funciones de la comisión y mucho menos del Ayuntamiento.

La contestación, pues, no puede ser más clara, ni más terminante.

No habiendo razón que se oponga á que las comisiones hagan la distribución de servicios entre sus vocales, al impedir el Sr. Mercadal que así se hiciera, obró sin razón legal que le apoyara; interpretó mal la ley á pesar de ser abogado; y se dejó guiar ó por la más supina ignorancia ó por el más torpe de los apasionamientos.

El Sr. Alcalde no podía impedir de ningún modo que se efectuara la distribución de servicios entre los vocales de las comisiones. Lo único que podía impedir era que, una vez hecha la distribución, los encargados de servicios se extralimitaran en lo más mínimo.

«El Consultor de Ayuntamientos» da pues al abogado D. José M.ª Mercadal, actual alcalde de Mahón, una lección de padre y señor mío, lección muy justa por haberse querido meter á redentor y haber querido enmendar la plana á todos sus antecesores.

Ya lo digimos ayer, la estocada dada al alcalde ha sido tremenda; ha herido su altivez de mando y su dignidad de profesión.

Queda, pues, sentado que, según opinión de personas competentísimas en asuntos municipales, no hay razón que se oponga á que las comisiones distribuyan los servicios en sus vocales; pero esto no basta para esclarecer todas las dudas que se tenían. Es necesario saber si el Alcalde tiene atribuciones para distribuir los servicios municipales entre los concejales que le dé la gana, como pretendía hacer creer el Sr. Mercadal. Para ello es preciso fijarnos en la parte de la contestación que se comió ó se tragó «El Bien Público» al hacer mención de «El Consultor de los Ayuntamientos».

Veamos lo que dice: si bien será mejor dejarlo para mañana.

### HECHOS Y DICHO

«Piensa el ladrón que todos son de su condición».

¿Quién habló que la casa honró? Pues quien había de ser ¡Manitas! Y que no se deja crecer las uñas la cacatua.

Por lo visto Manitas desea que el concejal señor Pons Sitges le dé un tanto por ciento de comisión por los géneros que coloca aprovisionando indirectamente al Ayuntamiento.

Veán por donde si el señor Pons Sitges vendiera cebada le aconsejaríamos que le cediera la comisión con tal de que le pagara su importe en género.

Quizá por este medio consiguiéramos librar de sus rebuznos á los pacientes lectores de «El Bien Público».

Si Manitas no hace falta para nada

en la Depositaria de Hacienda y desea una plaza de peón para trabajar en el arregio del pizo de la calle del Castillo, con mucho gusto influiremos en el ánimo de nuestros amigos del Consistorio para que la obtenga. No será difícil conseguirlo con la prisa que se trae el señor Pons Sitges para ver la obra terminada.

Así, como dos y una son tres, podrá nuestro hombre comer á tres carrillos.

Y no resultará una hormigueta, sino todo un hormiguero.

Parce que Manitas está en tratos con los tabageros y que les ha amenazado con hacerles la competencia si para el mes entrante no rebajan el precio de la carne.

¡Mucho ojo cortantes! Para transigir ser parcos en ofrecer, porque este es de los que se comen la carne asada á la luz de una bugía.

En verdad que estuvo poco feliz el señor Pons Sitges en la última sesión del Ayuntamiento al decir que en este país no hay atractivo alguno.

No se acordaría de Manitas; porque si á éste lo colocaran en un escape-rate, solo para verlo acudirían turistas de las cinco partes del globo.

Y conste que defendemos en absoluto las teorías de Darwin.

La documentación de nuestra Depositaria de Hacienda tampoco ayer pudo ser firmada por el Interventor D. Jerónimo Masanet Beltran, porque este señor, por no perder la costumbre, hasta muy cerca de las doce y media no se dignó pasar por la oficina para dar los buenos días á su jefe inmediato D. José Riera.

Sableva el ánimo pensar que mientras estas «sanguijuelas» del Estado cobran su sueldo para estarse en cama hasta las doce, muchos padres de familia, pasando grandes fatigas, no pueden alimentar á sus hijos.

La política de este zángano es la del «toma y daca»; vende su pluma á los caciques monárquicos á cambio de que se le tolere faltar á su deber.

Pero Dios mediante... á cada puerco le llega su San Martín.

A mil trescientos asciende el número de resutas que en los primeros días del próximo Febrero deben incorporarse á los cuerpos de esta guardación.

De ellos, darán 1150 diferentes regiones de la península, y 150 nuestra isla, correspondiendo á Mahón entregar cincuenta.

El Ayuntamiento del vecino pueblo de San Luis ha organizado una Tómbola á beneficio de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, de dicho pueblo.

Se reciben regalos para la misma en casa de D. Pedro Mestres Hernández, siendo expuestos cuantos se reciben en los escaparates del establecimiento de D. José Orfila, situado en la calle de San Luis, del mismo pueblo.

El sorteo de esta tómbola se efectuará el sábado 10 de Febrero después de terminada la función que se dará en el casino «Tertulia Republicana» á beneficio de dicha asociación.

El día 1.º Febrero próximo, serán llamados á filas, debiendo concentrarse á las diez de la mañana para su destino á cuerpo activo, los individuos



que á continuación se expresan pertenecientes todos á las cuatro quintas partes del reemplazo de 1904.

Miguel Gofalons Enrich, Juan Robert Gumí, Juan Murillo Pons, Francisco Sintés, Juan Sintés Vidal, Joaquín Sintés Gomila, Bernardo Llopis Taltavull, Jaime Taltavull Martín, Miguel Coll Ben, José Roca Pío, Ruperto Lopez Jimenez, José Bueda Gil, Juan Mascaró Cánovas, Pedro Seguí Benejam, Rafael Meliá Meliá, Miguel Bagur Batet, Lorenzo Pons Camps, Miguel Carreres Pons, Juan Casteyó Borrás, Cosme Salom Paliser, Mariano Sancho Blanco, Juan Juaneda Camps, Gabriel Vidal Payaras, Rafael Sintés Sintés, Manuel Rotger Mari, Pedro Coll Benejam, Pedro Seguí Lluch, Juan Fernández Capdevila, Adolfo Verger Lluch, Antonio Cardona Masanet, Manuel Sastre Rodríguez, Federico Vinent Sibidell, Gaspar Bisbal Vidal, Manuel Lopez Llull, Pedro Pons Carreras, Juan Grau Sans, Guillermo Triay Mús, Jaime Gelabert Pons, Miguel Borrás Sampol, José Palliser Andreu, Antonio Roselló Orfila, Antonio Fedelió Riera, Martín Olivés Socías, Sebastián Garriga Orfila, Rafael Carreras Seguí, Antonio Tur Costa, Juan Gomilá Riudavest, José Triay Rotger, Jaime Florit Sintés, Jaime Sintés Gomila.—Total 50.

Con motivo de no efectuarse sorteo este año, los reclutas del reemplazo de 1905 quedarán en sus casas, siendo llamados á filas en Febrero de 1907.

Ayer tarde salió para Palma á la hora de itinerario el vapor correo «Isla de Menorca», habiendo llegado á dicho puerto al amanecer de hoy.

Esta tarde saldrá para Mahón á la hora de itinerario.

Del «Menorquina» á la hora de entrar en máquina este número no se había recibido telegrama de su llegada á Barcelona, aun cuando suponemos que á estas horas habrá ya fondeado en aquel puerto.

Esta mañana ha abandonado nuestras aguas con rumbo á Venecia, el vapor sevillano «Macarena» aquí refugiado desde el lunes.

Ayer tuvimos ocasión de ver expuesto en el casiuo «Unión Republicana, un retrato del reputado tenor catalán D. Manuel Utor, contratado para dar dos funciones en el Teatro Principal.

Estas se celebrarán en las noches del 7 y 9 de febrero próximo, cantándose «La Africana» y «Aida» respectivamente.

**LA AURORA BOREAL**

Esta sociedad ha acordado continuar celebrando sus funciones los sábados de cada semana hasta el día 10 del próximo mes de Febrero, celebrándose al final de todas ellas extraordinarios bailes de máscaras.

Las localidades seguirán expendiéndose á iguales precios, habiéndose aumentado solamente en cinco céntimos los precios de entrada.

El sábado 27 del actual se pondrá en escena la grandiosa ópera de Verdi «Aida».

El baile será gratuito para cuantos se queden después de la función, pero los que vuelvan á entrar deberán satisfacer nueva entrada.

**CASINO LA UNION**

El próximo martes se cantará por cuenta de esta sociedad la inspirada ópera de Meyerbeer «La Africana».

Hemos recibido los cuadernos 29 á 39 del Diccionario Salvat, enciclopedia popular ilustrada, que con tan notable éxito publica en esta ciudad la casa editorial Salvat y Comp.ª, S. en C. Alcanza en su parte literaria hasta la palabra Barómetro y entre las magníficas láminas en negro y colores que se reparte en los citados cuadernos, sobresalen los mapas de la República Argentina y Chile; los regionales de Andalucía, Aragón y Baleares, y otras láminas con retratos de hombres célebres, vistas de Amsterdam, Asunción y Arequipa; útiles de artes y oficios, etc., etc. Precio del cuaderno: cincuenta céntimos.

**SECCIÓN DE CIUDADELA**

**ASOCIACION FEMENINA**

Cuando se creía generalmente que la mujer era insociable y que por lo tanto el fundar entre ellas una sociedad de socorros mutuos era punto menos que imposible, solamente una imaginación creadora y exaltada hubiera podido soñar con un espectáculo semejante al que se presencié en el salón-teatro del «17 de Enero» en la tarde del domingo 21 del actual, ofrecido por la Sección de Socorro Mútuo Femenino de la Sociedad cooperativa «La Obrera».

Más de setecientas mujeres honran la lista de las asociadas á dicha cooperativa y muy cerca de seiscientas de las mismas forman la Sección del socorro que venimos mencionando, las cuales reunidas en el orden más admirable dieron muestras de su cultura y una prueba evidente de que al fin es un hecho entre nosotros la estabilidad de las sociedades femeninas.

Presidida la sesión por su digna Directora, reelegida, y formando la mesa la Junta de aquella Sección y la Directiva de la Sociedad, se fué dando cuenta del movimiento general del finido año, que fué muy satisfactorio, contando en fondos unas 2.600 pesetas.

Establecida provisionalmente esta Sección de socorros el 6 de Julio de 1902, es el primer ejemplo de la asociación femenina que en este sentido se ha fundado en esta ciudad; y tomando por base el desarrollo creciente que desde aquella fecha va adquiriendo esta importante mejora introducida entre el sexo débil de la clase obrera á imitación de las sociedades que nuestros hombres han ido fundando y sosteniendo para el mutuo socorro, usaron de la palabra además de algunas compañeras, algunos de los que formaban la mesa, los que con admirable acierto supieron inculcar aun más los sentimientos de solidaridad y compañerismo entre la más bella mitad del género humano.

Se pintó con vivos colores la exposición á la miseria por parte de las que desdeñan el beneficio de la asociación y de las que una vez asociadas incurrían en el abuso de aquel beneficio exponiéndose á un vergonzoso aislamiento, demostrándose visiblemente en los semblantes juveniles de aquellas amantes de la paz del hogar que se hallaban dispuestas á proseguir con té por la senda nobilísima que las conduce al relativo bienestar á que puede aspirar la desheredada clase obrera, y aun más su mitad femenina.

**REVISTAS CÓMICAS**

**UN CUENTO VIEJO**

«¡No pasa nada!», es frase que un ministro ahora tiene por única respuesta, según cuenta un periódico, y la frase un chascarrillo antiguo me recuerda. Fué á encargar una misa cierta beata, y entregó al pobre cura una peseta tan borrosa y gastada, que al buen padre sospechó que era mala sólo al verla. Pero queriendo cerciorarse de ello, porque entendía él poco de monedas, mandó á un próximo estanco á un monaguillo por una cajetilla de cuarenta.

(Cuando ocurrió el suceso que refero, aunque no puedo precisar la fecha, el tabaco era malo como ahora, pero costaba menos que ahora cuesta.) Al minuto, porque era mozo listo, el monaguillo estaba ya de vuelta, y devolviéndole la peseta al cura, le dijo con sonrisa picaresca:

—Me ha dicho la estanquera que esa «beata» (es apodo vulgar de las pesetas), es más falsa que Judas, que el Gobierno y que palabra de hombre que «camela». Confuso quedó el cura, y como el caso no era el primero ya, comprendió que era la tal beata que dióle aquella «beata» tan falsa, á no dudar, si no más que ésta.

A dar la comunión se disponía, cuando notó que á la sagrada mesa la beata se acercaba, y ocurriosele, aun siendo bueno, una endiablada idea. Al llegarle su vez á la beata, siempre con las mentidas apariencias que usa la gente hipócrita y «tartufa», cerró los ojos y asomó la lengua.

Y, en lugar de la hostia que aguardaba,

el cura la peseta puso en ella, dejándola angustiada y aturdida, al notar su frialdad y su dureza.

Después de hacer inútiles esfuerzos (porque, aun teniendo buenas tragaderas, tragarse la moneda no lograba), entró en la sacristía, loca, trémula, roja la faz, los ojos muy abiertos, con paso torpe y con la lengua fuera, y puesta de rodillas ante el cura, así pudo decirle á duras penas:

—¡No pasa, señor párroco, no pasa! A lo que él contestó, con mucha fiema: —Bueno es que lo conozcas: hace poco lo ha dicho de igual modo la estanquera.

«¡No pasa nada!», dice aquel ministro cuando traga saliva, porque intentan que «pasen» cosas que «pasar» no deben, y no «pasa» jamás lo que debiera.

«¡No para nada!» En eso está aquí el daño, porque los liberales son de pega. Bueno es que lo conozcan; hace tiempo lo está diciendo la nación entera.

FELIPE PEREZ Y GONZALEZ.

**Remitido**

Sr. Director de EL LIBERAL

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración y aprecio: Sumamente agradecido á la Compañía de Seguros infantiles «La Actividad» por la prontitud y diligencias con que, mediante su celoso Agente General en Menorca D. José M.ª Barceló y Vives me ha sido entregada la cantidad que me correspondía por el fallecimiento de mi malograda hija, asegurada en dicha sociedad; me complace en hacer público ese acto de «La Actividad», como un

nuevo testimonio que viene á corroborar los fundados motivos que la hacen acreedora de la mayor confianza.

Suyo affmo. s. s. q. b. s. m., Pedro Seguí.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 8'30.

De Algeciras comunican que tuvo poca importancia el incidente ocurrido entre Mr. Tattembach y Mr. Revoil, hallando al mismo fácil solución.

Madrid 26, 8'40.

Ayer celebró el Rey D. Alfonso su anunciada entrevista en Biarritz, con la princesa Ena de Battemberg.

Ambos pasáronse en automóvil por la ciudad, siendo sumamente aclamados.

Más tarde se celebró su banquete que fué suntuosísimo, y terminado éste, D. Alfonso regresó á S. Sebastián á las veinte y tres y quince minutos.

El Rey muéstrase satisfecho de la entrevista.

**Telegramas de «La Marítima»**

Palma 26.

«Isla de Menorca» fondeado al amanecer sin novedad.

Ginart.

**Banco del Comercio**

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 25 de Enero de 1906, según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	79'13
Deuda amortizable 4 %	99'30
Acciones f. c. Norte de España.	45'80
Acciones t. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	82'75
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	24'20
Acciones Banco Hispano Colonial.	71'75
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	97'12
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	56'62
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	101'87
Francos.	23'20
Libras.	30'97

Mahón 26 de Enero de 1906.

**AGRICULTURA**

Conferencias de Extensión Universitaria dadas por D. Jaime Alorda durante el curso de 1904-005.

Folleto de 36 páginas elegantemente impreso, que se vende á 30 céntimos de peseta en la Sociedad Unión de Obreros Agrícolas, Cos de Gracia, 127; en la Conserjería del Ateneo; en la librería de D. Marcelino Busutil, calle Nueva, y en las administraciones de «El Porvenir del Obrero» y de EL LIBERAL.

El producto de la venta se destina á la benéfica institución «La Gota de Leche.»



# ORRIOLS (óptico)



A los presbítes, v miopes v todos los que usen anteojos les recomendamos que pasen por nuestro establecimiento donde pueden tener el convencimiento de que se les atenderá é impedirá que se perjudiquen sus órganos visuales. Dejarse de reclamos v acudid á la experiencia que creo he podido adquirir en largos años que vengo dedicándome á la venta de estos artículos.  
Gran surtido en toda clase de artículos de óptica.

MAHON—BUEN AIRK, 5—MAHON

## Se ha puesto á la venta

el hermoso poema del popular periodista José de Prada (Pepe Verdades) titulado

### ¡Pro causa...!

que alcanzó extraordinario éxito en la velada que en honor de su autor se celebró en Ciudadela.

Precio del folleto, 15 céntimos.

Puntos de venta: Imprenta de "El Porvenir del Obrero", casino "Unión Republicana", casino "17 de Enero" en Ciudadela, sociedad "Juventud Republicana" en Alayor, en varios comercios de esta ciudad y en la Administración de nuestro periódico, Infanta, 17.



## EMULSION NADAL

Única con 80 por 100 aceite hígado bacalao Poruega 1.º glicero-fosfatos v hipofosfitos cal, sosa v glicerina.  
ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE  
Analizada por Dros. Benet de la Universidad de Madrid, y Codina Lázgala de Barcelona; con aprobación v dictamen de los Colegios de Medicina v de Farmacéuticos de Barcelona v de eminentes Doctores.  
Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, golosina; medicamento vico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños v viejos, personas débiles, embarazo v lactancia; enfermedades consuntivas, convulsiones, diabetes, gota, dolores, nervios; tos, bronquitis, úlcis, escrófulas, linfatismo, raquitismo etc.  
MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1902. Venta: Farmacias v droguerías.

## Madera de Olmo para vender

La hay de superior calidad v de diferentes gruesos v dimensiones, cortada en esta isla  
Informes: Alameda 11 v Carretera de San Clemente 42.

## PARA VENDER

Lo está un motor á gas de tres caballos de fuerza, una máquina de tornear hormas v dos de aserrar madera.  
Hay una porción de hormas que se darán baratas.  
Informes: Calle Deyá, n.º 5.

## Vinos legítimos

Vinos blancos, tintos v Jerez; añejos del país v extranjeros. Jerez bueno á peseta el litro.  
Jerez seco á 1'10 pesetas.  
Blanco dulce forastero á 0'75.  
Blanco dulce del país á 0'75.  
Id. seco id. á 0'85.  
Vinos tintos id. á 0'45 v á 0'50.  
Se encontrarán en la calle de la Luna, n.º 14.  
El que quiera beber buenos vinos no se descuide de visitar esta casa,

## Al público

En el Huerto del Bech, término de Alayor, lindante cerca de la carretera de San Cristobal, hay para vender una regular cantidad de arboles frutales de distintas clases á un precio módico.  
Todos los días laborables se hallará allí el colono ó quien lo represente.

## Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos v frutales, resultados inmediatos.  
Grandes cosechas.  
Café Bordelés Casellas.—Pulverizadores automáticos, Muratori.—Azufre soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tabillas comprimidas.  
Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Pantallas—plantas de Salón.  
Instrucciones v Catálogos ilustrados los facilitará Di Luis Gimier y Darder.  
—Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

## Almacén de muebles de Sintés BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas; asiento labrado; Mesa comedor y mantel, v seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

visita este establecimiento que hay NOVEDAD

## Pulpa seca de remolacha

El mejor alimento para el ganado

Proporciona á los animales que nos dan TRABAJO, CARNE Y LECHE una alimentación adecuada para que rindan el máximo de utilidad, es un problema importantísimo de cuya solución práctica obtienen siempre los agricultores, ganaderos é industriales su más seguro éxito económico.

Al ensayar LA PULPA DE REMOLACHA desecada en hornos especiales por LA AZUCARERA DE ARAGON, todos los agricultores quedan admirados, pues dicho producto ejerce su beneficiosa influencia sobre el ganado cuando est: la toma mezclada con pajas, salvados v semillas, notándose bien pronto que los animales así alimentados, trabajan mejor, dan mas cantidad y se les ve engordar con facilidad.

El empleo de LA PULPA DE REMOLACHA como alimento excelente para los animales se generaliza cada vez mas en el extranjero donde se cotiza á buenos precios, visto lo útil v económico que resulta su administración á los ganados.

Único puesto de venta en Menorca en el establecimiento de D. José Riuda vets, Plaza del Carmen, 13, Mahón.

## Sardinas en escabeche

Marca GUILLAN

Depositario exclusivo en Menorca, Cristobal Tomas (Muella).

D. BENITO AGUILO MARTI, RECAUDADOR DE contribuciones de Menorca, del que es Arrendatario D. Bartolome Mir.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución Territorial é Industrial, Carruajes, Alcoholes, Inquilinatos, Minas, Utilidades, etc. correspondientes al primer trimestre de 1906 tendrá lugar en los pueblos de esta isla el mes de Febrero en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del recaudador el talón recibo firmado, único documento que justifica el pago. Así mismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes de Febrero v horas de ccutumbre en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta n.º 12.

Días que se citan

- Alayor, del 4 al 7 de Febrero.
- Ciudadela del 9 al 13 id.
- Ferrerías, del 1.º al 2 id.
- Mahón, de 7 al 11 id.
- Mercadal, del 1.º al 3 id.
- San Luis, del 1.º al 2 id.
- Villa Carlos del 3 al 5 id.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en los arts. 35 v 36 de la Instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.—Mahón 22 de Enero de 1906.—El Recaudador, Benito Aguiló.

## Ayuntamiento de Mahón

Renovación de la Asamblea de Asociados

El día 29 del actual á la hora de las veintiuna tendrá lugar en sesión pública en estas Casas Consistoriales el sorteo entre los contribuyentes de este dis

trito repartidos en Secciones, de los asociados que en unión de este Ayuntamiento han de componer la Junta municipal durante el presente año, según dispone la ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido. Si en el espresado día no se reúne número suficiente de Concejales para celebrar sesión, tendrá lugar dicho sorteo el 31 del propio mes á igual hora.  
Mahón 24 Enero de 1906.—El Alcalde, José M.º Mercadal.

## Para Vender

Lo está la casa calle del Castillo número 10 v 12 de esta Ciudad.  
Informes: D. Miguel Alejandro, Procurador, Plaza Príncipe 15.

## Para vender

Lo está en Villa Carlos una casa de nueva construcción, Calle Mayor número 20 v 22.  
Para informes en la misma calle número 21.

## Para alquilar

Lo están habitaciones bien amuebladas.  
Para informes Portal de Mar, n.º 17, (La Calderona).